

Delémont, le 29 août 2024

Communiqué de presse

Dépistage du cancer du sein : Le mammobus arrive dans le Jura bernois

Après des semaines de préparation en collaboration avec GE HealthCare et les Instituts de radiologie de Moutier et de Saint-Imier, l'Association pour le dépistage du cancer BEJUNE a le plaisir d'annoncer l'arrivée exclusive en Suisse du Mammobus qui fera une tournée d'une semaine en sillonnant le Jura bernois, du 23 au 27 septembre 2024, en passant par Péry-La Heutte, Courtelary, Tramelan, Tavannes et La Neuveville.

Une solution innovante ? Le Mammobus

Plusieurs constats viennent argumenter la mise en place de ce projet spécifique dans le Jura bernois. Le taux de participation, soit la proportion de femmes réalisant la mammographie par rapport à la population concernée, bien qu'il soit toujours en constante augmentation depuis le démarrage du programme de dépistage en 2009 dans le Jura bernois, il reste en-dessous des taux relevés dans les cantons du Jura et de Neuchâtel, qui présentent par ailleurs les meilleurs taux de participation en Suisse.

Les données dans la littérature internationale montrent que les femmes qui ne font pas l'objet d'un dépistage régulier ont souvent tendance à être les populations les plus vulnérables et les plus éloignées des instituts de radiologie. Face à cette problématique, GE HealthCare a mis en place il y a quelques années déjà pour la région française une unité de mammographie mobile. Ce camion, appelé Mammobus, fonctionne avec les mêmes critères de sécurité (radioprotection) et le même cahier des charges qu'un institut de radiologie fixe en ce qui concerne le contrôle des équipements, l'accréditation des techniciennes en radiologie médicale ainsi que la double lecture systématique des images. Cette démarche a fait ses preuves en France comme dans d'autres pays, notamment en Allemagne et aux Etats-Unis.

Une étude menée en 2023 par l'Ecole Polytechnique Fédérale de Lausanne (EPFL) à la demande de l'Association pour le dépistage du cancer BEJUNE (ADC BEJUNE), en charge de la gestion du programme de dépistage du cancer du sein dans la région BEJUNE, a permis de cartographier la participation au dépistage. Dans le Jura bernois, 5 zones géographiques présentant une très faible participation au dépistage ont été identifiées. La difficulté d'accès aux instituts de radiologie a été mise en avant comme barrière potentielle au dépistage. La déclinaison de ce projet innovant dans le Jura bernois prend alors tout son sens.

C'est une première en Suisse. Ce camion aménagé va ainsi permettre d'emmener le dépistage du cancer du sein au plus près des habitantes du Jura bernois et plus particulièrement des femmes qui n'ont jamais fait ou qui ne font pas de mammographies de manière régulière.

Plusieurs partenaires se joignent à l'ADC BEJUNE pour la mise en place de ce projet d'envergure : GE HealthCare avec la mise à disposition gratuitement du camion, les Instituts de Radiologie de Moutier et de Saint-Imier avec leurs équipes de techniciennes en radiologie médicale pour la réalisation des mammographies de dépistage, les 5 communes qui vont accueillir le camion ainsi que les professionnels de santé partenaires pour le relais de l'information et la sensibilisation du public-cible.

Selon Dr. Giorgio Moresi, Account Manager Imaging : « GE HealthCare remodèle l'expérience de la mammographie depuis 50 ans et notre mission est de créer une expérience personnalisée qui offre des soins de précision. Nous sommes fiers d'être le partenaire privilégié de l'Association pour le dépistage du cancer BEJUNE et de fournir des innovations qui changent la vie pour l'ensemble du parcours de soins du sein ».

Le cancer du sein : pourquoi le dépister précocement ?

1 femme sur 8 est confrontée au diagnostic de cancer du sein. Il s'agit du cancer le plus fréquent chez la femme en Suisse, avec 6'500 cas par année et 1'400 décès.

Le dépistage organisé du cancer du sein est recommandé tous les 2 ans à partir de 50 ans et jusqu'à l'âge de 74 ans. De nombreuses femmes pourtant ne se font pas dépister, par manque de temps, parfois par méconnaissance ou crainte, mais aussi parce que l'institut de radiologie est trop éloigné. Or, le dépistage organisé du cancer du sein a démontré son efficacité. Plus la maladie est détectée précocement, plus elle se soigne facilement. Cela permet d'avoir généralement des traitements moins lourds et augmente les chances de guérison de près de 90%.

Le Mammobus, comment ça marche ?

En complément de l'invitation habituelle au dépistage organisé du cancer du sein, les femmes du Jura bernois qui n'ont encore jamais réalisé de dépistage vont recevoir une invitation spécifique à se rendre dans le Mammobus. Dans la mesure du possible, il leur est demandé de prendre rendez-vous, mais il sera aussi possible de participer sans rendez-vous préalable. Une collaboratrice de l'ADC BEJUNE accueillera les femmes et vérifiera qu'elles soient bien concernées par l'examen (voir ci-dessous). Une technicienne en radiologie médicale des Instituts de Radiologie de Moutier et de Saint-Imier accompagnera ensuite les femmes vers un vestiaire puis les prendra en charge pour la réalisation de la mammographie de dépistage.

Qui est concernée par ce projet ?

Ce projet s'adresse aux femmes âgées de 50 à 74 ans, domiciliées dans le Jura bernois, qui n'ont jamais fait de dépistage ou qui n'ont pas réalisé de mammographie dans les 24 derniers mois.

Comment participer ?

Pour participer, deux possibilités :

- En prenant rendez-vous en appelant le 032 494 31 50.
- En se présentant spontanément au Mammobus, dont la tournée est prévue comme suit :
 - o 23 septembre à Péry-La Heutte
 - o 24 septembre à Courtelary
 - o 25 septembre à Tramelan
 - o 26 septembre à Tavannes
 - o 27 septembre à La Neuveville

Combien ça coûte ?

La mammographie de dépistage réalisée via le Mammobus dans le cadre du programme sera remboursée hors franchise par l'assurance obligatoire des soins. Seule la quote-part de 10% (CHF 18.50) sera à charge de la participante.

Village santé

Le Mammobus sera l'occasion de mettre en lumière la mammographie de dépistage, mais aussi d'éveiller l'intérêt sur le rôle de la prévention et du dépistage du cancer de manière plus globale.

Un Village santé avec des stands d'information sera installé à côté du Mammobus en collaboration avec les autres partenaires du terrain, notamment la Ligue contre le cancer des deux Bâle en charge de la gestion du programme de dépistage du cancer du côlon dans le canton de Berne.

Informations supplémentaires :

Association pour le dépistage du cancer BEJUNE

Mme Nathalie Fleury, directrice

Tél. 032 422 03 62, nathalie.fleury@adc-bejune.ch, www.depistage-bejune.ch/mammobus

Institut de Radiologie de Moutier

Beausite 49, 2740 Moutier

Tél. 032 494 31 50, irjbmo@irjb.ch, <https://www.swissmedical.net/fr/hopitaux/moutier/prestations/institut-radiologie>

Institut de Radiologie de Saint-Imier

Les Fontenayes 17, 2610 Saint-Imier

Tél. 032 942 23 30, irjb@irjb.ch, <https://www.swissmedical.net/fr/hopitaux/st-imier/prestations/institut-radiologie>

GE HealthCare

Dr. Giorgio Moresi, Account Manager Imaging,

Tél. 079 709 72 68, giorgio.moresi@gehealthcare.com, [Mammographie GE HealthCare - Systèmes, Applications, Solutions, Expériences | GE HealthCare \(France\)](http://www.gehealthcare.com)

Annexes : Affiche Mammobus et modèle d'invitation spécifique